

Productividad de la economía chilena habría caído en 2019 debido a la crisis social

De acuerdo a la Comisión Nacional de Productividad, esta variable habría fluctuado entre -0,3% y 0,0% el año pasado.

DAYANA SÁNCHEZ

—Las secuelas del estallido social no paran y las caídas en la productividad continúan. De acuerdo al informe anual de la Comisión Nacional de Productividad (CNP), en 2019 esta variable agregada registró una caída de hasta 0,3% y que en el mejor de los casos su variación habría sido nula.

El informe consideró el posible impacto del conflicto social del 18 de octubre. En particular, señaló que la incertidumbre y el cambio en el escenario político, social y

económico habrían impactado el crecimiento del PIB, empleo y capital, junto con la medida de productividad para la economía.

Para visualizar la influencia que tuvo el cambio de escenario, tanto en la economía como en el comportamiento de la Productividad Total de Factores (PTF), se estimó su evolución con datos hasta el tercer trimestre de 2019, donde la PTF agregada habría crecido entre 0,5% y 0,7%, mientras que la PTF sin minería lo habría hecho entre 0,9% y



El 18 de octubre comenzó la crisis social. FOTO: RICHARD ULLA

1,2%, respecto de igual período del año anterior.

El informe también abordó la institucionalidad estadística, la cual se centró en tres dimensiones claves de dicha institucionalidad: grado de independencia y confianza del órgano coordinador del sistema, grado de centralización e integración de datos levantados por diferentes agencias del Estado.

El análisis realizado por la comisión incluyó evidencia comparada para distintos países y analizó el caso de Chile. Como referencia tomó el Instituto Nacional (INE), como órgano recopilador de datos. Entre las principales recomendaciones el estudio señala que se debe aumentar su independencia respecto del poder político y mejorar la gobernanza de la institución con el fin de poder recopilar mejores datos y asegurar la disposición de los individuos a

entregar cierta información voluntariamente. Se señala, además, que se debe crear una institucionalidad que facilite la integración de datos de los distintos órganos de la administración del Estado, particularmente datos administrativos, cuando la autoridad correspondiente lo solicite, y que la conformación de esta autoridad esté sujeta a los más altos estándares de objetividad y transparencia.

Se sugiere, entre otros aspectos, que para cautelar que se cumpla con la debida protección de los datos compilados por las instituciones públicas, junto con permitir el acceso general a estos, la autoridad encargada solo debería celebrar acuerdos para divulgar datos administrativos a otras agencias gubernamentales, instituciones públicas o privadas, y personas naturales, que tengan objetivos de investigación o estadísticos. ●

Mercado proyecta que recién en 2023 el PIB de Chile crecerá a 3%

En cuanto a la inflación, el mercado difiere a lo proyectado por el Banco Central en su último Informe de Política Monetaria (IPoM) de diciembre.

—Complejos serán los próximos años para la actividad económica. Si bien el escenario externo se volvió algo mejor luego de la firma del acuerdo de primera fase entre China y Estados Unidos, la crisis social por la que atraviesa el país enfrió todos los ánimos de los agentes.

Es así como para este año, el consenso del FocusEconomics de enero espera un PIB de 1,4% para el cierre del año pasado y 1,7% para 2020. Para 2021, en tanto, la previsión se sitúa en 2,5%. De concretarse estas expectativas, el período del gobierno de Sebastián Piñera registrará un crecimiento promedio de 2,5%. Hacia adelante, las expectativas son

un poco más auspiciosas, ya que para 2022, la expansión llegará a 2,8%, mientras que para 2023, la actividad recién llegará a 3%.

En cuanto a la inflación, el mercado difiere a lo proyectado por el Banco Central en su último Informe de Política Monetaria (IPoM) de diciembre.

En esa evaluación, el BC proyectó que los precios se situaran a fines de 2020 en 3,6% y 3,0% en 2021. Mientras que los expertos consultados por el FocusEconomics esperan que la inflación termine 2020 en 3,0% y 2,9% en 2021.

Con respecto a la Tasa de Política Monetaria (TPM), las instituciones consultadas esperan que el Central realice un nuevo ajuste a su tasa de interés. Así, la mayoría de los analistas proyectan una mayor relación este año. El Consenso proyecta que la tasa de política finalizará en 2020 en 1,45% y 2021 en 1,94%. ●

MEDIDAS DE PRODUCTIVIDAD

EVOLUCIÓN DE LA PTF A SEPTIEMBRE DE CADA AÑO

	PTF TOTAL		PTF S/MINERÍA	
	SEPTIEMBRE	DICIEMBRE	SEPTIEMBRE	DICIEMBRE
2016	-0,2%	-0,7%	0,2%	-0,6%
2017	-1,2%	-0,8%	-0,3%	-0,7%
2018	0,3%	1,6%	0,2%	1,9%
2019	0,7%	-0,3% a 0,0%	1,2%	0,1% a 0,5%
2016-2019	0,3%	-0,1% a 0,0%	0,5%	0,2% a 0,3%

CRECIMIENTO ANUAL

	1990-1995	1995-2000	2000-2005	2005-2010	2010-2015	2016	2017	2018	2019*
PTF agregada	3,6%	1,1%	1,2%	-0,5%	-0,3%	-0,7%	-0,8%	1,6%	-0,3% a 0,0%
PTF sin minería	3,7%	0,9%	2,3%	1,0%	0,6%	-0,6%	-0,7%	1,9%	0,1% a 0,5%

Fuente: Comisión Nacional de Productividad



FOTO: ANDRÉS FÉREZ / AGENCIA

Plan de eficiencia del gasto público incluye rediseño del erario 2021

Ministro Briones se reunió ayer con subsecretarios de distintas carteras para impulsar a mejorar la productividad del gasto.

—“No hay nada más cómodo que dejar las cosas como están, pero yo los invito a comprarse un problema. Yo estoy dispuesto a comprarme todos los problemas del mundo en esto, pero es la oportunidad de mover la aguja”. Las palabras —según asistentes a la cita— corresponden al ministro de Hacienda, Ignacio Briones, al

reunirse ayer en La Moneda con los subsecretarios de las distintas carteras para dar inicio al proceso de Monitoreo o Seguimiento de Programas e Iniciativas Programáticas ejecutadas en el año 2019, evaluaciones que buscan generar eficiencia en materia de gasto fiscal de los programas sociales y no sociales, en el marco de la Agenda de Mejor Gasto Público.

Según Briones, “estamos en un proceso de análisis y diagnóstico con el objetivo último que es tener un me-

yor gasto público y que de \$100, los \$100 lleguen a la población vulnerable”. Briones estuvo acompañado por la subsecretaría de Evaluación Social, Alejandra Candia, quien complementó que “la idea es contar con información para que se realicen los análisis y contar con información del desempeño de los programas”.

Cabe señalar que en este período, los servicios entregan los resultados de desempeño y ejecución de los distintos programas, los que luego se evalúan interna-



El ministro Briones y la subsecretaria Candia.

mente y sirven de insumo para la formulación presupuestaria que se inicia en abril y culmina con el ingreso a trámite de la Ley de Presupuestos, en septiembre.

En ese marco, Briones destacó que este trabajo apunta al desafío de llegar a la discusión del Presupuesto 2021 con un diseño distinto.

“Si eso requiere una reformulación presupuestaria, una manera distinta de presentar el presupuesto, revisar los programas que no están funcionando bien, reforzarlos o juntarlos con otros, es lo que estamos haciendo y nuestra idea es llegar al Presupuesto 2021 con algo bien distinto”, enfatizó el secretario de Estado. ●